

「平和」の今

核廃絶教室から世界へ

被爆国としての発信の仕方に新しい潮流がある。

「これまで、イランが核兵器を持つべきだと思っていた。でも、今はいかなる国も核兵器を持つべきではないと考えが変わった」

こんな発言をしたのは、前日に、原爆忌の平和記念式典に参加したアラブ首長国連邦の女子学生だった。広島市立大学が毎年、世界中から受講生を集めて、夏に開かれている約2週間の集中講座「ヒロシマと平和」。その最終日に行われた受講生同士の討論の場だった。

講座は2003年に始まった。授業は、市立大の国際学部や付属機関である広島平和研究所の教員らが、すべて英語で行う。

No. 581

教育ルネサンス

長崎市への修学旅行を前にスケジュールなどについて話し合う生徒たち(9日、倉敷市立玉島北中学校で)＝大西健次撮影



「広島大学のとして、平和を世界に発信することは使命だ」と担当の井上泰浩教授。昨年は米国、シンガポール、英国など14か国の平和や国際関係の研究をしている200近い大学に呼

びかけた。その結果、これまでので応募国は、ヨーロッパ、アフリカ、東南アジアにまで広がっている。米ハワイ大学と英メトロポリタン大学は、正式な授業として単位を認めている。

講座の前身は、原爆投下を報道する各国メディアのスタンスの違いや、国連の役割にまで及ぶ。被爆者が

広島市立大学 国際平和文化都市を目指す広島市が1994年、世界で貢献できる人材育成を目指して開学した。国立の広島大学になかった国際学部、情報科学部、芸術学部の3学部で構成される。付属の広島平和研究所は98年に設立。被爆の歴史を背景に、学術研究活動を通じて、核兵器の廃絶に向けた取り組みを進めるなど、国際的な平和研究機関を目指している。

昨年、来日して講座を受けたオーストラリア人ジャーナリストのアンナ・ハインドソンさん(26)は「平和を発信する自分の立場としても貴重な経験だった」と振り返る。2年前に受講したドイツ人大学生ヤン・ホイマンさん(26)は「ドイツの歴史を考え直すきっかけになった」と答えた。

学校は、05年からローマ法王、国連、核保有国のトップに、核兵器廃絶を訴える英語でのビデオレターを送るなどの活動をしている。3年生が修学旅行で訪れた長崎で、02年から地元の高校生との交流が始まり、核兵器の廃絶を目指す彼らの署名活動に刺激を受けた。実行委員の生徒が、辞書片手に文面を考え、大使館に電話して送り先の住所を調べた。不審に思われて送り返されることもあったが、フランスからは「大統領はあなた方に感謝し、国家元首として常に人々の平和と和解のために尽力します」と返事が届いた。今年も要人らに手紙を送るほか、生徒有志が、長崎の高校生とともに、広島で署名活動をする。「平和を願うなら積極的に行動すべきだ」と思う」と実行委員の大江彩水さん(14)。

(大垣裕)

「職員室でいじめ」教頭怖い

イン

悩んでいる先生、気軽に相談を……。そんな呼びかけで今月3、4日に開設さ

15件

電話相談を受けたのは、全国的な教育交流団体「やまびこ会」(山田暁生代表)の教師・教師OBと、「日

た。夫が単身赴任中という首都圏の高校の女性教師(30代)は、「教頭がストーカーのようで怖い」と訴えた。

えしてほしい」と求めたりしたという。この教師は「職場に復帰するのが不安」と話した。

このほか、「職員室の中

でグループができ、グループのある人だったら……」と「職場でいじめもある」埒が明かされた。また、玉の中学校教師・40代男性、「早朝から夜10時まで勤務させられ、退職者も多。しかし、職場は若手なく話し合える職場でなければと改めて思った」